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АФИША

ПРОСТРАНСТВО

тересных проектов тоже достаточно. На-
верно, если будут проекты в Питере, я с 
радостью реализую еще что-нибудь, а 
сейчас я в путешествии и хочу весь этот 
год провести в пути и создании проектов, 
не только в Грузии». 

«Возможно, мы найдем каких-то част-
ных спонсоров или лиц, которые смогут 
предоставить для рисунков свою стенку,— 
говорит Артем Бурж, один из участников 
HoodGraff.— Как я понял, КГА вообще не в 
восторге от идеи легализации граффити. 
Но деваться им некуда, процесс будет про-
должаться. Согласовывать уличное искус-
ство можно было и раньше, но само ведом-
ство говорит, что никто к ним не приходил. 
И мы знаем почему: процедура слишком 
сложная. Мы попробовали действовать по 
регламенту, прошло два месяца, не было 
даже первого ответа, хотя по закону этот 
этап должен занимать 14 дней».

Артем, «как самый непробиваемый 
дед», держится за утверждение о том, 
что Петербург  — столица стрит-арта в 
России, хотя и признает, что, например, 
в Москве ситуация с уличным искусством 
гораздо лучше: есть законы, которые по-
зволяют художникам и галереям рисовать 
даже большие форматы. Идеальным с 
точки зрения стрит-арта он называет Лос-
Анджелес.

Но и в России есть города, которые 
могли бы стать образцом для подражания. 
Например, Нижний Новгород  — неофи-
циальная столица уличного искусства. 
Владивосток: отдел дизайна городской 
среды в нем возглавил Павел Шугуров, 
знаменитый «Журавлиный луг» на бранд-
мауэре дома по улице Бармалеева — его 
работа. Или Альметьевск: при поддержке 
«Татнефти» Институт исследования стрит-
арта проводит здесь пятилетнюю програм-
му «Сказки о золотых яблоках», в рамках 
которой в городе с населением 157  тыс. 
человек появилось четыре десятка объ-
ектов уличного искусства, в основном  — 
многометровые муралы по высоте жилых 
многоэтажек или промышленных зданий. 

Более того, стрит-арт можно монети-
зировать, как это происходит, например, 
в соседнем Хельсинки, где по объектам 
уличного искусства в некогда безликом 
спальном районе Пасила водят органи-
зованные экскурсии. В Петербурге такие 
попытки — пока на стадии идеи.

«У меня была мысль в живой городской 
среде сделать проект образцового улич-
ного искусства,— рассказывает второй 
сооснователь Института исследования 
стрит-арта Михаил Астахов.— Васильев-

ский остров заинтересовал по ряду при-
чин, самая важная из которых  — на нем 
представлен весь архитектурный срез 
Санкт-Петербурга за последние 300 лет. 
Приближалось 280-летие района. Были 
намечены карты, туристические маршру-
ты, предлагалось объединить их свыше 
чем в 10 экскурсионных программ. Рай-
он встретил идею очень благосклонно. 
Мы сделали ТЭО. В течение двух лет шли 
переговоры, тогдашний руководитель Ва-
силеостровского представляла проект 
на уровне вице-губернаторов. Мы посчи-
тали: специальные экскурсионные про-
граммы могли бы принести городу 100 млн 
рублей в год — за счет дополнительного 
дня пребывания части туристов в Санкт-
Петербурге. Мы прекрасно отдавали себе 
отчет в том, что этим заинтересуется не 
каждый турист, а лишь каждый десятый, 
было большое количество понижающих 
коэффициентов, а сценарий  — весьма 
консервативный. И даже по нему можно 
было рассчитывать на 100–120  млн руб- 
лей дохода в год. Пока что эта идея замо-
рожена, но появилась другая. Совместно 
с ВШЭ и администрацией Василеостров-
ского района мы разработали проект 
сети квартальных экосистем 

”
Искусство 

преображать“. Презентация его прошла 
в начале августа на обновленном Василе-
островском рынке». 

Очевидно, что уличное искусство в 
формате экскурсий будет востребовано 
у жителей и гостей города, тем более, 
если масштабный open-air появится в од-
ном из центральных районов. Доказатель-
ством тому — Музей стрит-арта: он начал 

функционировать на Заводе слоистых 
пластиков в 2012 году, а в 2014-м открыл 
публичную площадку на прилегающей 
территории на шоссе Революции, в рай-
оне, далеком от туристических троп. По 
словам директора музея Татьяны Пинчук, 
в первый год его посетило 20  тыс. чело-
век, в прошлом число гостей утроилось, 
а в 2019-м ждут 100 тыс. «Когда пару лет 
назад мы проводили фестиваль блогеров, 
его за день посетило 10 тыс. человек,— 
говорит она.— На шоссе Революции сто-
яли километровые пробки, а в окрестных 
магазинах и на заправках смели все про-
дукты, напитки и сигареты». 

Татьяна Пинчук считает, что с приняти-
ем закона ситуация с уличным искусством 
кардинально не изменится. Но хорошо уже 
то, что появление законопроекта вызвало 
громкие обсуждения и дискуссии — среди 
нового и старого искусства, художников и 
чиновников, внутри арт-сообщества. 

По 13 октября на территории музея про-
ходит выставка «Хоть стой, хоть падай»: 
45 участников из России, Германии, Фран-
ции, Финляндии, Австрии  — OX, Kevin K, 
Слава ПТРК, Миша Маркер, Dusto и дру-
гие, куратор — Максим Има. Это хорошая 
возможность увидеть концентрированную 
картину актуального искусства. Но можно 
ограничиться и традиционной: ходить по 
городу и присматриваться. Да, по словам 
Альбины Мотор, «стрит-арта как осмыс-
ленных художественных высказываний 
в городе практически нет». Но из хаоса 
тоже складывается рисунок, и разгады-
вать этот квест в самом красивом городе 
России — приятное занятие.

«Мне нравится самая старая работа, 
которая была сделана еще в Ленинграде 
в 1990 году, 

”
Вода — это жизнь“, на Малом 

проспекте Васильевского острова около 
Гаванской улицы,— говорит Михаил Аста-
хов.— Есть целое направление в среде 
художников  — мимикрия под закрашен-
ные поверхности, у 

”
Осколков“ есть такая 

работа на Среднем проспекте В.О. На том 
же Васильевском есть одна из последних 
работ Саши Жунева, пермского художни-
ка, он умер в прошлом году». 

Альбина Мотор согласна: прочитывать 
несколько смыслов высказывания, кото-
рое уличный художник являет миру — вот 
задача зрителя. «Мне нравится Паша Бу-
мажный и его микрострит-арт, ребусы, ко-
торые он оставляет на улицах,— говорит 
госпожа Мотор.— Группа 

”
Осколки“, у них 

есть своя позиция — 
”
Поймай меня, если 

сможешь“. В Почтовом переулке есть 
”
По-

слушай, выздоравливай“: это послание от 

”
Осколков“ художнице по имени Послушай, 

которая болела в это время. Мне очень 
нравится то, что в городе делают Максим 
Има, Миша Маркер. И было бы жутко жаль, 
если бы не смогли спасти Хармса (десяти-
метровый портрет Даниила Хармса на сте-
не дома, где он жил, по улице Маяковского, 
11.— G). Когда-нибудь он сам осыплется, 
и это здорово: уличное искусство хорошо 
тем, что оно временное». n
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«СЛАВА» В БДТ
8 И 23 НОЯБРЯ.

Константин Богомолов, один из извест-
ных в России современных режиссеров, 
выпустил в БДТ премьеру  — спектакль 
«Слава» по пьесе Виктора Гусева, знаме-
нитого советского драматурга. Действие 
разворачивается в СССР в 1930-е годы. 
По сюжету два друга, инженеры Василий 
Мотыльков и Николай Маяк, сталкива-
ются с непростой ситуацией: одному из 
них предстоит отправиться на опасное 
задание ради спасения невинных людей. 
На одной чаше весов оказываются долг и 

слава, а на другой — личное счастье, спо-
койная семейная жизнь. Каждый из них 
принимает свое решение, но вправе ли 
они выбирать в такой ситуации? 

В спектакле играет звездный состав 
БДТ: народные артисты России Нина Уса-
това, Валерий Дегтярь, Елена Попова, 
заслуженные артисты России Анатолий 
Петров и Василий Реутов, актеры Дми-
трий Воробьев, Полина Толстун, Алек-
сандра Куликова, Екатерина Старателе-
ва и другие. n СТ
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